

III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2011.

## **Un ejemplo clínico del abordaje de las toxicomanías por la vía del psicoanálisis.**

Torregiani, María Jazmin.

Cita:

Torregiani, María Jazmin (2011). *Un ejemplo clínico del abordaje de las toxicomanías por la vía del psicoanálisis. III Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVIII Jornadas de Investigación Séptimo Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-052/879>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eRwr/XWd>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# UN EJEMPLO CLÍNICO DEL ABORDAJE DE LAS TOXICOMANÍAS POR LA VÍA DEL PSICOANÁLISIS

Torregiani, María Jazmin  
UBACyT, Universidad de Buenos Aires

---

## RESUMEN

Se trata de una presentación en la que a partir de un recorte clínico, en el que se irán ubicando las coordenadas que rigen el consumo de cocaína, se intentará dar cuenta primero del papel fundamental de las entrevistas preliminares en la práctica clínica de orientación lacaniana, luego sobre la función del tóxico y la importancia de su delimitación en la dirección de la cura.

### Palabras clave

Psicoanálisis Toxicomanías Función-tóxico Diagnóstico

## ABSTRACT

CLINICAL APPROACH AN EXAMPLE OF DRUG BY WAY OF PSYCHOANALYSIS

This is a clinical presentation that from a case, will be locating the coordinates that govern the consumption of cocaine, first attempt to realize the fundamental role of the preliminary interviews in clinical practice in the context of Lacanian Theory, then the role of the toxin and the importance of boundaries in the direction of the cure.

### Key words

Psychoanalysis Addiction Toxic-function Diagnosis

## Introducción:

Presentaré un recorte de mi práctica clínica, en esta ocasión de una mujer joven que consume fundamentalmente alcohol y cocaína, luego realizaré una puntuación primero sobre el papel fundamental de las entrevistas preliminares en la práctica clínica, luego sobre la función del tóxico y la importancia de su delimitación. Enfatizando que las intervenciones del analista respecto al consumo tendrán como horizonte una perspectiva diferente de acuerdo a la estructura clínica de la que se trate. En la neurosis, se buscará formalizar un síntoma, frecuentemente puesto en suspenso a partir del uso del tóxico y en ese punto el consumo será cuestionado. En la psicosis, tomando como orientación aquella presentada en “La conversación de Arcachon”<sup>[1]</sup> cuando Jacques-Alain Miller (1997: 327) planteó que el punto verdaderamente interesante en las psicosis es práctico: “¿cómo hacer para que la evolución de un sujeto sea más continua que discontinua, es decir, cómo evitarle las crisis, los desencadenamientos, las escansiones?” \_ de este modo, en la perspectiva de mantener la estructura lo más estable posible, las intervenciones respecto al consumo variarán en función de si el tóxico queda o no al servicio de sostener dicha estabilización. Una vez situadas estas coordenadas paso a relatar el caso clínico.

Recibo a una mujer que en una primera instancia no es sencillo esclarecer por qué viene, lo que referirá es que se lo ha recomendado uno de sus familiares a quién quisiera dejar contento realizando la consulta.

Subrayo de esa primera entrevista que quiere dejar contento al Otro.

La siguiente entrevista aparecerá el padecimiento que le procura esa relación al Otro. Y el obstáculo que ello le confiere con respecto al encuentro con los hombres. Irá figurando que ese mismo otro a quién deja contento, es el mismo que se aprovecha y la traiciona.

## El consumo

El consumo de alcohol y cocaína, no fue el motivo de consulta, ni algo que en el principio del análisis la preocupara, habiendo interrumpido a la brevedad un tratamiento anterior en el que el terapeuta había puesto como condición para la realización del mismo que abandonara el consumo. Dicha indicación tuvo como consecuencia directa que lo que abandonara fuera el tratamiento.

El inicio del consumo comienza en la adolescencia, al poco tiempo de la separación de sus padres y de que la dejara su primer novio. Tiempo en que el maltrato que

recibe de su madre alcanzará su mayor expresión. Tanto en esa primera ocasión, como con el resto de las sustancias que prueba, el uso del tóxico vendrá de la mano de hombres que la introducen en esa práctica que ella luego continúa.

### Con los hombres

Hace una división entre los hombres buenos y los malos. Los malos son aquellos que le gustan pero que la hacen sufrir. Habitualmente consumen alguna sustancia, rasgo que le resulta atractivo. Los buenos son hombres sufridos, en general con un pasado trágico. Entiende que el sufrimiento hace buenos a los hombres y que entonces deberían gustarle, pero en cambio la aburren.

Le pregunto si es religiosa. No entiende. Por esa concepción del sufrimiento le digo, e interrumpo la entrevista.

En otra ocasión presentará su oscilación entre estar con hombres en situaciones en las que ella se rebaja y humilla, a pasar a estar con los que llamará: *despojos humanos*, es decir, hombres degradados con los que asume un lugar de madre, hasta sentir que se aprovechan de ella. Es decir que se produce un desplazamiento del objeto degradado, pero siempre con la misma consecuencia.

En esa ocasión le digo: De un modo u otro la humillación. Las relaciones con algunos de sus amigos, por supuesto adquieren el mismo tenor: *vivos, vividores, envidiosos*. Mi maniobra intentará implicarla en el circuito de la repetición mostrándome sorprendida por las situaciones del mismo orden que relata, y con el mismo rasgo en el partenaire; frente a ello referirá que su problema ha de ser que no puede estar sola. Se ríe al recordar el dicho popular, y lo invierte refiriendo: “mejor mal acompañada que sola”.

### Del estrago materno al tóxico

Le ha acontecido un suceso que le hizo recordar la situación de violencia que padecía antes con su madre. Una situación que describe como de: *maltrato, humillación y envidia*. Y en la que se sintió como *La Cenicienta*.

Frente a ello dirá que le sale la *rebeldé punk* y le dan ganas de tomarse una bolsa de cocaína. Agregando: “en lugar de que me destruya ella me destruyo yo; elijo cómo y encima me divierto”.

Intervengo recortando de sus dichos: Una Cenicienta que se autodestruye.

### Cuando el tóxico viene al lugar de realizar el goce del fantasma

En determinado momento referirá sobre el consumo del alcohol: “Hoy por hoy mi mayor problema es el alcohol, tomo hasta que salgo tambaleando y digo pavadas (...) Me quiero hacer la viva, divertida, y en cambio quedo en una situación patética”. Punto en el que interrumpo la entrevista.

En otra entrevista al relatar el encuentro con un hombre con el que comparten el gusto por la cocaína, dirá: “con el porro y la cocaína se me van las ganas de tener sexo, a él no se le paraba, imagínate la situación, un desastre

y yo me sentía rara, sin poder hacer nada (...) parecíamos *Hansel y Gretel*, éramos como hermanos”.

En otra oportunidad al hablar sobre el consumo de cocaína dirá: “Cuando tomo cocaína no puedo hacer nada, no sirvo para nada (...) y al otro día con el bajón, ese sentimiento aumenta a la enésima potencia”. A lo que agregará: “Es como un maltrato”, porque no es sólo la cocaína sino que fumo un montón.

Allí la intervención será: Un maltrato a la enésima potencia.

De este modo, lo que será cernido a lo largo de las entrevistas preliminares es que el mismo efecto que padece en la relación con su madre y los hombres, es el hallado a partir del consumo del tóxico, pero maximizado. La función del tóxico se revela de este modo como la de realizar un fantasma de humillación. Lo realiza, a la par que lo muestra.

### Comentarios:

Presentaré ahora un breve comentario en relación a dos ejes presentados en la introducción:

- 1) El lugar de las entrevistas preliminares.
- 2) La función del tóxico en el caso, y como su delimitación sirve a los fines de la dirección de la cura.

A partir de la ejemplificación con el caso clínico se puede ubicar el valor de las entrevistas preliminares para la dirección de la cura, en primer lugar como tiempo de evaluación diagnóstica, luego si nos encontramos en el campo de la neurosis, de *localización subjetiva e introducción al inconciente*.

El caso presentado no ofrece grandes dificultades diagnósticas, se trata de una neurosis, más precisamente de una histeria, la pregunta por la mujer se presenta cuando se interroga sobre el modo de elección de los partenaires, luego respecto a cómo una mujer se comporta en la intimidad. Como también en la comparación con sus familiares más próximas, frente a quienes se ubica en un lugar denigrado.

En cuanto a la *localización subjetiva* \_que concierne a una primera aproximación a la posición que el paciente asume en relación a su modo de goce\_ se pudo constatar como a lo largo de esas primeras entrevistas, esta mujer queda frente a lo que se repite en su relación al Otro, que se va cerniendo en torno a los significantes “humillación”, “maltrato”, “destrucción”, y que con el uso del tóxico se realiza a la “enésima potencia”.

La localización de estos significantes, con los que se irán ubicando las coordenadas de la vida de esta sujeto, abrirá el camino al *inconciente*, a su *implicación en el desorden del mundo del que se queja*.

Pasemos al segundo eje, ahora quisiera señalar como la delimitación de la función del tóxico es también de capital importancia durante el período de entrevistas preliminares, sirviendo también a los fines del diagnóstico diferencial y de la dirección de la cura:

En el caso presentado, ya se ha dicho que el tóxico queda al servicio de realizar un fantasma de humillación. Ahora podemos agregar, cómo de esta manera se obtura la pregunta por el deseo del Otro, modo en que el

desencuentro estructural entre los sexos queda soslayado, de costado, como no sabido.

La intervenciones intentaran reintroducir este desarreglo estructural, y que el sujeto localice las respuestas que ha ido construyendo a lo largo de por lo menos 15 años -no sin el uso del tóxico- frente a la no relación sexual. Cabe recordar que en el caso presentado el consumo se inicia en el tiempo del despertar sexual; siendo el análisis una oportunidad para construir una solución nueva, que sin desconocer el vacío, lo incluya en su censo como posibilidad de creación.

Si nos encontráramos frente a una estructura psicótica, la delimitación de la función del tóxico también es fundamental para la dirección de la cura, en tanto el analista en la psicosis, en su función de *secretario del alienado*, entendido como aquel \_siguiendo la propuesta de Eric Laurent (1997: 344) en "La conversación de Arcachon"- *que elije hacerse destinatario de la historia, escuchando esto antes que aquello*. [ii] Alienta o desalienta las soluciones que viene encontrando el sujeto en relación a su estructura, por ello es necesario tener presente, que en ocasiones el uso del tóxico, o la identificación al ser toxicómano en la psicosis, pueden ser modos en que el sujeto psicótico logra cierta estabilización.

## NOTAS

[i] Conversación del 5 de julio de 1997, en la sala de reuniones del Casino de Arcachon, publicada en *Los inclasificables de la clínica psicoanalítica*, Icba-Paidós, Buenos Aires, 1999, pág. 197-414.

[ii] *Ibidem*.

## BIBLIOGRAFÍA

Laurent, E., (1998): "Tres observaciones sobre la toxicomanía"; en: *Sujeto, Goce y Modernidad*; Tomo II, Atuel-TyA, Buenos Aires; pp. 15-21.

Miller, J-A., (1993): "Para una investigación sobre el goce autoerótico"; en: *Sujeto, Goce y Modernidad I*; Tomo I, Atuel-TyA, Buenos Aires; pp. 13-21.

Miller, J-A., (1998): *Introducción al Método Psicoanalítico*; Ed. Paidós, Buenos Aires.

Naparstek, F., (2006): *Introducción a la clínica con toxicomanías y alcoholismo*; Ed. Grama, Buenos Aires.

Sinatra, E., (2010): *¿Todo sobre las drogas?*; Ed. Grama, Buenos Aires.

Tarrab, M., (2009): "La droga como partenaire"; en: *Introducción a la clínica con toxicomanías y alcoholismo II*; Compilador Fabián Naparstek; Ed. Grama, Buenos Aires; pp. 39-43.